

**Claire-Lise Hoehn**  
Route de Taillepied 30  
1095 Lutry  
Tél. 021 / 791 69 63

*Aide aux victimes des dérives sectaires*  
*Observatrice indépendante*  
*des mouvements spirituels*

Lausanne, le 19 septembre 2001

**Objet : Rapport d'enquête sur la Nouvelle Acropole**

Monsieur,

En tant qu'observatrice indépendante des mouvement spirituels et aide aux victimes des dérives sectaires, je vous rapporte mes observations concrètes concernant l'association Nouvelle Acropole à Lausanne.

Pendant plus d'une année (14 mois), j'ai suivi assidûment les cours de philosophie proposés par la Nouvelle Acropole à Lausanne, sous une autre identité, afin d'analyser cette association.

Nous étions une trentaine de personnes, tous différents les uns des autres : AVS, étudiants, femmes au foyer, travailleurs sociaux, cadres , indépendants etc. Politiquement différents aussi, de gauche, du centre ou de droite. Je n'y ai rencontré aucun extrémiste.

Les cours étaient passionnants, sans partis pris, avec une grande neutralité, une grande tolérance et beaucoup de sagesse.

Aucun prosélytisme pour une religion ou une idéologie. Les professeurs étant d'une neutralité exemplaire, ces cours étaient très intéressants et m'ont ouverte, ce qui n'était pas l'objectif de départ, à une vision plus élargie, grâce à l'étude comparée des philosophies anciennes.

L'argent :

Le coût des cours est plus que correct. 14 cours d'une heure et demie pour 270 francs (étudiants, chômeurs, AVS : 180 francs), pauses café non comprises et néanmoins offertes. On en m'a jamais demandé d'argent en dehors de cette finance d'inscription.

Tous les membres actifs comme le responsable sont bénévoles.

J'ai observé plusieurs collectes d'habits et de nourriture envoyées à des déshérités, assisté à plusieurs campagnes contre le racisme, à des conférences et des stands dans la rue sur ce thème.

Il semble que les principes de leur charte (ci-joints) sont vraiment respectés, comme j'ai pu le constater par moi-même.

J'ai moi-même été, pendant plusieurs années, une des principales dénonciatrices de la Nouvelle Acropole dans le canton et en Suisse, convaincue du bien fondé du dossier auquel se réfèrent tous les groupes anti-sectes comme les rédactions de presse. Mon souci d'honnêteté m'a amené à infiltrer ce groupe pour vérifier les accusations que j'étais amenée à transmettre. En ce qui concerne ce qui leur est reproché habituellement, j'ai constaté les faits suivants :

#### Groupe d'extrême droite

Cette définition a pour origine des extraits du « manuel du dirigeant », effectivement extrémistes.

Selon les responsables, ces textes « ne sont pas des documents officiels et ne reflètent pas les principes de l'association ».

En ce qui me concerne, pendant plus d'une année d'enquête, il n'a jamais été fait allusion à ces textes. Dans les cours, les réunions et les discussions que j'ai pu avoir, les idées développées étaient plutôt en opposition avec ce que l'on peut lire dans ces fameux textes.

Les idées développées s'opposent radicalement à l'idéologie d'extrême droite.

#### Très hiérarchisée

Un directeur et un comité qui se réunissent, souvent avec de simples membres pour prendre des décisions, rien de plus qu'une autre association, club ou fondation. Rien en tous cas qui puisse ressembler à un groupe paramilitaire.

#### Anti-démocratique

Si la Nouvelle Acropole parle, dans certains cours, des faiblesses de la démocratie, je ne pense pas qu'elle soit anti-démocratique. Ils pensent que la démocratie, au contraire, est un acquis important qui doit se doter des moyens, notamment éducatifs et préventifs, si elle ne veut pas être une fois de plus le tremplin du totalitarisme.

#### Esotérisme = fascisme

L'esotérisme a beaucoup intéressé l'extrême droite (nazisme). Ainsi, si Nouvelle Acropole s'intéresse à l'esotérisme, elle est d'extrême droite...

Sur ce point, je pense qu'il y a un véritable abus. Dans toutes les cultures que la Nouvelle Acropole aborde dans ses cours, l'esotérisme est présent. Une certaine connaissance de l'esotérisme est donc nécessaire pour comprendre ces peuples et leurs traditions. Par contre, pas d'occultisme, de spiritisme ou de pratiques bizarres.

#### Manipulation mentale

Ce n'est pas une critique courante contre la Nouvelle Acropole. En ce qui la concerne, j'ai pu constater que les étudiants ne sont pas limités à la connaissance d'une seule doctrine (comme c'est le cas dans une « secte »), mais au contraire, ils sont poussés à une connaissance la plus large possible. Ce qui, en effet, facilite plutôt une grande indépendance intellectuelle et psychologique.

#### Ma démarche

Mon action d'entraide aux victimes des dérives sectaires se fait en toute neutralité religieuse et politique. Je suis une femme de terrain, ouverte au dialogue, sensible à la détresse humaine. Douze ans d'expérience ont aiguisé ma perspicacité et on ne réussit pas à me duper, en encore moins à m'intimider.

Je suis intègre, sincère, franche et ne supporte pas l'injustice. Ma tolérance ne pourra jamais accepter l'intolérable.

C'est pourquoi, concernant la Nouvelle Acropole, et après des mois d'enquête, n'ayant trouvé aucun point sectaire, je pense que les accusations qui sont portées contre elle ne sont pas justifiées et sont inacceptables.

Je n'y ai vu aucunement une secte ou un groupe religieux, mais une école philosophique qui respecte la diversité des hommes et des cultures, cherchant la fraternité entre tous les hommes.

Il est clair que pour certains groupes religieux fanatiques l'ouverture que proposent certains groupes comme la Nouvelle Acropole à d'autres spiritualités constitue un danger. De même que pour certains scientifiques rationalistes plus ou moins politisés. Les faire passer pour des sectes dangereuses auprès d'un public ignorant et crédule est une pratique efficace. Mais eux-mêmes, par leur fanatisme, ne sont-ils pas le danger le plus grave pour l'avenir de nos sociétés?

Certains pourraient penser que je n'ai pas eu accès à « l'arrière boutique » et que c'est là que se cache la véritable Nouvelle Acropole. Il est impossible, sur plus d'une année de relations rapprochées, de ne pas faire d'erreur et de ne pas se trahir une seconde ! J'estime qu'une telle supposition tient plus de la fantaisie ou de la malveillance.

C'est avec une grande honnêteté, après une profonde observation et analyse que je confirme ce rapport.

Je souhaite à la Nouvelle Acropole de continuer sur cette route ouverte à tous et de garder cette conduite correcte, intéressante, tolérante et humaniste que j'ai eu le plaisir de partager avec eux 14 mois durant.

A handwritten signature in black ink, appearing to be 'J. B.', followed by a horizontal line extending to the right.